

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

BASES
Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.
Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

Habla un ministro belga

El monumento á Ferrer

El señor Gómez Carrillo ha publicado una crónica en «El Liberal», á propósito de la llegada á Madrid del ilustre político belga M. Cooreman.

Dice, que al manifestar al ministro belga que «son muchos los españoles que sufren la estatua de Ferrer como de un baldón», contestó M. Cooreman:

«¡Qué quiere usted! En todas partes, los partidos extremos tienen bastante poder para imponer sus caprichos...»

Y luego, sonriendo, con su fina sonrisa de viejo flamenco malicioso, agregó:

«Lo más curioso es, que cuando se trató de erigir el tal monumento, nadie, así, nadie en Bélgica sabía quién era Ferrer.»

Los socialistas, de buena fe creían que era un apóstol glorioso de la libertad de conciencia, y hablaban de la Inquisición como de un Tribunal aún existente.

Usted sabe que entre nosotros, la lucha anticlerical es tan aguda cual en España.

Unos atribuyen todo lo malo á los jesuitas y otros á los francmasones...

En los comicios, la pelea tiene por piedra de toque, muy á menudo, las rencillas de campanario.

Por una casualidad, ó por una fatalidad, el Municipio bruselés que hubo de pronunciarse sobre la erección de la estatua, era socialista y anticlerical en su mayoría. Pero...

—¿Pero...?

—Sí... O mucho me equivoqué, ó ninguno de los que entonces votaron en favor del monumento haría hoy lo mismo... No que hayan cambiado de ideas, nó... es porque, al principio, creyeron que glorificaban á un gran pensador, á un filósofo eminente, á un orador eximio...

Y la verdad es que luego se ha visto que, fuera de sus ideas de luchador, en cuyo fondo no me meto, Ferrer no era tal cosa...

Nó... Nosotros, por lo menos, no lo hemos notado... Hemos pedido sus obras, y no se nos han dado...

Además, sinceramente, toda Bélgica tiene por España un cariño profundo, y la idea de ofenderla habría detenido aun á los fanáticos.»

Al final de la interviu hablóse de la supresión de la estatua, y de la noticia publicada por algunos periódicos ingleses, sobre una intervención del ministro de España, expresándose el ministro belga en estos términos:

«Estoy seguro de que no hay tal cosa... Cuando, hace tiempo, los belgas comenzaron á darse cuenta de que la estatua ofendía á una parte de España, ellos mismos pidieron, y al fin obtuvieron, que se suprimieran las palabras grabadas en el zócalo... esto fué antes de la guerra...»

En seguida, no faltaba quienes mancharan la estatua misma, como un monumento poco simpático, y los alemanes creyeron, sin duda, que daban una satisfacción á la mayoría del pueblo belga suprimiéndola...

Por esta causa no habrá muchos compatriotas míos que protesten... Los socialistas lo harán, tal vez por fórmula. Pero nada más.»

La guerra de los poetas

El Kaiser ha distribuido doce condecoraciones del Aguila Roja entre los poetas más belicosos del Imperio.

Uno de los agraciados es Ernesto Lis-

sauer, el autor del famoso canto contra Inglaterra.

Otro es Hauptmann. Los demás son poetas de tercero y de cuarto orden, á los que casi nadie conocerá en España.

Esta guerra no se hace sólo con soldados.

Se hace también con profesores y con poetas.

Los hemistiquios silban en el aire tempestuoso de la batalla.

Hay baterías de rípios. Hay rimas explosivas.

Todos los poetas han sido movilizados.

Hauptmann, Lissauer, etc., figuran en primera línea.

Luego vienen los poetas que estaban en la reserva.

Después aparece la «landsturm» de los poetas, compuesta de hombres decrépitos, que habían pasado de moda hace cuarenta años, y que apenas si son útiles actualmente para hacer alulayas.

La patria los necesita á todos.

«¡A las armas! ¡A las rimas...!»

Se han abandonado los temas sentimentales para adoptar los temas patrióticos.

No más claros de luna. No más arroyuelos murmuradores. No más golondrinas.

La rubio Gretchen aparece ahora en todos los poemas como enfermera, y su novio está en la guerra, combatiendo.

A Inglaterra se la vuelve á llamar la pérfida y la impúdica Albión.

Háblase nuevamente del oro inglés... Y el Kaiser, para estimular el celo de sus poetas, distribuye entre ellos condecoraciones con una mano verdaderamente pródiga.

Si la lucha continúa de este modo, acabarán por extinguirse en Alemania las reservas de consonantes.

Las amazonas inglesas

Hace pocos días desembarcó en Dunkerque un destacamento militar femenino que ha llamado mucho la atención.

Tratabase de unas 40 ó 50 mujeres uniformadas, aunque no armadas.

Simplicísimo el uniforme, como que se componía de falda tableada, más bien corta, de tela «kaki», blusa del mismo tejido y quepis achatado.

El único distintivo militar de estas milicianas consistía en un pequeño león de metal blanco en el cuello de la blusa.

Cuando los curiosos preguntamos acerca de esta nueva milicia se nos contestó:

—Son las amazonas del Támesis.

«Amazonas sin caballos, sin botas altas sin fusta en las manos y sin espuelas en los talones...»

La explicación vino en seguida, con toda clase de detalles.

Apenas iniciada la guerra, las misses, ladys y mistress secuaces de la generalísima Pankust acariaron la idea de construir un Ejército femenino que fuese á combatir en los campos de batalla, como habían combatido contra la Policía en las calles de las más importantes ciudades del Reino Unido.

Así no podría decirse de las sufragistas que eran unas marimachos que sólo pensaban en adquirir los derechos de los hombres sin cargar con los mismos deberes.

El plan se maduró, y en poco tiempo quedó redactado el proyecto, con su reglamento y todo.

Se constituirían, por de pronto, dos re-

gimientos de dos batallones cada uno y cuatro compañías de 500 mujeres cada batallón:

En total, 8.000 milicianas, que habían de ser plazas montadas y armadas.

El armamento se compondría de carabina y sable.

Cada voluntaria se debía costear el caballo y el equipo completo.

La instrucción militar se encomendaría á jefes y oficiales del Ejército.

Los dos regimientos se denominarían de amazonas, y como el primero en constituirse sería el de Londres, la denominación completa de este Cuerpo sería la de amazonas del Támesis.

La iniciativa alcanzó el amparo, no sólo de las más poderosas sufragistas, sino de personas que no habían mostrado muchas simpatías por su causa.

El proyecto pasó al ministerio de la Guerra, Lord Kitchener le examinó y concretó su juicio en estas palabras:

—Las mujeres pueden prestar ayuda importante en la guerra; pero no como combatientes.

Organización militar, sí; disciplina severa, también, armas de ninguna manera.

Y con estas palabras por base, le secretaría el ministerio redactó un proyecto de base, para la constitución de una milicia voluntaria femenina, en la que las reclutas deben prestar servicios más bien administrativos: despacho de la correspondencia postal de campaña, servicio de telegrafía, régimen y vigilancia de los aprovisionamientos, etc. En suma, cuanto tiene carácter burocrático dentro de la guerra.

Como concesión especial se encomienda á las voluntarias que previamente hayan demostrado aptitud para ello la conducción de automóviles y de coches tirados por caballos.

Kitchener es inapelable en sus resoluciones; ó aceptaban las sufragistas lo que él proponía, ó no había para qué hablar más del asunto.

Aceptaron, y el reclutamiento se realizó rápidamente, figurando á la cabeza la vizcondesa de Cabreagh.

No son amazonas del Támesis, puesto que no tienen cabalgadura, ni siquiera calzan espuelas; pero son mujeres esforzadas; á quienes hay que admirar por su patriotismo y porque esta vez, sin alborotos, han sabido probar que el movimiento se demuestra andando, y el amor á la causa británica, sacrificándose por ella.

«La política alemana»

Hemos recibido el nuevo libro editado por la casa Gili de Barcelona, titulado así, escrito por el príncipe de Bülow y del cual ya dimos noticias á nuestro lectores.

Con un lujo extraordinario de detalles y una sinceridad inconfundible, se trata en el susodicho libro, de las relaciones sostenidas por el Imperio germano con los demás países del mundo y de la política íntima de la nación, en las diversas etapas, desde el reinado de Federico el Grande, hasta los tiempos actuales (principios del año 1914, meses antes de que estallara la actual guerra.

Nuestros lectores pueden adquirir «La Política Alemana», lujosamente encuadernada en tela, en todas las buenas librerías ó enviando al editor, D. Gustavo Gili, plaza Universidad, 45, Barcelona, cinco pesetas y cincuenta céntimos para el certificado.

Las brechas de la muralla

El señor arquitecto provincial don José Romero á solicitud del señor gobernador informa lo siguiente referente á los daños de la muralla.

Dice así el informe:

«Reconocida Cárcel y la próxima batería de San Nicolás, encuéntrase éste en estado de inminente ruina á causa de desprendimiento de la zapata del ángulo de la muralla sobre que se halla enclavada y mal estado del lienzo del muro que la forma.

El edificio de la Cárcel, cimentado próximamente sobre el mismo plano de la muralla se encuentra amenazado por la ruina de los muros anteriores que forman la muralla que en los recientes temporales se ha aumentado considerablemente abriendo nuevas quebraduras y produciendo un vaciamiento hacia el mar de los terrenos próximos al edificio mencionado.

Próxima la época que en esta región son más intensos los temporales, es seguro que aumentarán los socavones que el mar ha producido y que acabará por desprenderse la zapata de la batería de San Nicolás, y con ella el lienzo de la cortina superior con parte de la misma batería y terrenos próximos á la Cárcel, siendo al parecer del que suscribe no es prudente tener habilitado el edificio de la Cárcel, en el próximo mes de Marzo en que los temporales son más intensos.

Por Telegrafo

Madrid, 18 (varias horas.)

Política y políticos

Consejo de ministros

Verificóse el Consejo en Palacio. Dato dijo que había informado al Rey de los acuerdos del Consejo de anoche.

Haciéndole presente la actuación intensa en la labor del Gobierno, se ha determinado á proponer la suspensión de las sesiones, exponiendo los principales puntos de vista aludidos en la referencia oficiosa de anoche.

Ampliados, sin embargo, en cuanto se refieren á los proyectos de guerra, que formarán con la rebaja de edades un plan de conjunto para la reorganización militar, quedando así cumplido el artículo de la Ley de Presupuesto que lo preceptúa.

También informó á D. Alfonso de las noticias recibidas del extranjero sobre las negociaciones pendientes con el Gobierno del Brasil y reclamaciones entabladas con el de Méjico.

El Rey firmó el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Otro decreto de Hacienda emitiendo 100 millones en bonos del Tesoro que se destina á enjugar el déficit de 95 millones con que se liquidó el presupuesto del año anterior.

Discreción

Contestando Dato á las insinuaciones de algunos periódicos respecto de la contestación que ha dado España á la nota alemana, que notificó el bloqueo, dijo que en este punto toda discreción es poca.

No hallamos en excelente estado de relaciones con todos los países, y en todo caso que se presentase, daríamos una nota de discreción.

Sólo podrá saberse al detalle cuándo finalizarán las negociaciones.

Muerto ilustre

En la madrugada anterior ha fallecido en Madrid el catedrático de la Universidad Central, don Francisco Giner de los Ríos.

Su muerte ha sido sentidísima. Redebanle su hermano don Hermenegildo, Azcárate y Cosío.

El conflicto europeo

De Copenhague telegrafian al «Daily Mail» que en vista de la actitud adoptada por el Gobierno de los Estados Unidos en la cuestión del bloqueo alemán, el sentimiento público de los alemanes respecto de los americanos ha variado hasta el punto de ser insultados los americanos en las calles, teatros y restaurantes.

Varios ciudadanos americanos se han visto obligados a salir de Berlín, y han llegado a Copenhague.

Muchos marcharán mañana para New York.

Un telegrama de Washington dice que se ha enviado al embajador de los Estados Unidos en Inglaterra, para presentarlo al Foreign Office, un testimonio por el cual los propietarios del vapor «Wilhelmine» prueban que los viveres apresados eran destinados a los no combatientes, y por tanto, no son confiscables.

Despacho oficial de San Petersburgo, librase lucha desesperada cerca de Angustow.

Las fuerzas alemanas envolvieron los flancos de las tropas rusas.

Los informes del general French sobre las operaciones realizadas por las fuerzas británicas desde la visita del rey Jorge, detalla claramente las dificultades de la campaña invernal, así como las violentas luchas habidas alrededor de Gibenchi, y a ambos lados del Canal de Labassée.

Elogia el valor, sangre fría y resistencia del ejército, especialmente el territorial.

Lamenta no poder publicar muchos actos heroicos realizados en condiciones excepcionales.

Telegrafian a «Le Matin» desde Ginebra que el «Basler Nachrichten» dice que 19 españoles, expulsados de Mulhouse, han llegado a Suiza, después de haber permanecido en lazareto quince días en Lowech.

Comunicado oficial ruso: «Los alemanes dirigen desde Graiewo hacia Ossowec.

En el Vistula, sus tropas han alcanzado el frente que, partiendo de Plock, llega a Radom.

En el Buzra rechazamos sus ataques. En los Cárpatos progresamos por la orilla izquierda superior del río San.

En Bukovina, los alemanes han ocupado el lago Nadwornia y han pasado el río Sceret.»

Más de veinte vapores bilbaínos han llegado al puerto citado, procedentes de las aguas inglesas con motivo del bloqueo alemán.

Los armadores los pintarán de los colores nacionales y los iluminarán de noche con bombillas de los mismos colores.

Las autoridades navales alemanas, alarmadas ante la convicción del pueblo germano de que el bloqueo será un gran éxito, y con objeto de prevenir los efectos que un fracaso causaría en los ánimos, advierten que no debe esperarse demasiado gran resultado de dicho bloqueo.

La crisis obrera

El Sr. Gobernador civil ha recibido el telegrama que copiado dice así: «Chipiona 18, 10 mañana.

El Alcalde al Sr. Gobernador civil. Pueblo en imponente manifestación con cura a la cabeza recorre calles pidiendo socorros.

Han sido hoy socorridos 400 hambrientos con un kilo de pan por familia, producto suscripción pública.

Situación insostenible. Orden hasta hoy completo.

Espero interese Ingeniero Jefe Obras públicas 4.000 pesetas libradas por Gobierno para socorrer calamidad inversión inmediata carretera Sanlúcar-Chipiona.»

En el momento de recibir el anterior telegrama el Sr. Gobernador civil lo pesó al jefe de Obras públicas D. Enrique Martínez.

Nosotros preguntamos a este señor, el que nos manifestó que no ha recibido aun dichas 4.000 pesetas, ni aun el aviso del libramiento, y por tanto no pueden empezarse los trabajos.

Resulta, pues, que el Sr. Ministro de Fomento hace varios días, manifestó al diputado a Cortes señor conde de los Ardes que libraba 4.000 pesetas para las obras de la carretera de Chipiona a Sanlúcar de Barrameda, con objeto de aliviar la crisis obrera; pero la promesa no se ha convertido aun en realidad.

NOTICIAS VARIAS

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «P. de Satrustegui», salió el miércoles 17 de Gijón para Coruña.

El «Ciudad de Cádiz», salió el mismo día de Santa Cruz de la Palma para Tenerife.

El «Legazpi», llegó el jueves 18 a Las Palmas.

El «León XIII», salió el miércoles 17 de Montevideo para Santos.

El «Montserrat», salió el jueves 18 de Bilbao para Gijón.

El «Alfonso XIII», salió el mismo día de Bilbao para Santander.

Comisión provincial

Por falta de número de señores vocales, no pudo celebrarse ayer sesión la excelentísima Comisión provincial.

El descanso dominical

El señor Gobernador civil había recibido varias quejas de diferentes pueblos de esta provincia, sobre incumplimiento del descanso dominical.

Con este motivo dirigió telegramas a los alcaldes de las respectivas poblaciones, interesándoles el cumplimiento de la citada Ley.

El alcalde de Chiclana ha contestado con el siguiente despacho:

«Recibo su telegrama para vigilar cumplidamente Ley descanso dominical. Quedo en cumplimiento como V. E. me ordena.»

Sociedad

La sociedad Caja de Socorro, del tranvía de Cádiz a San Fernando, ha elegido nueva Junta directiva, y para la presidencia de la misma a don José Márquez Cabeza.

Movimiento de población

Durante el pasado mes de Enero se ha registrado en esta población el siguiente movimiento: Defunciones 190, nacimientos 149.

Función benéfica

Con dos llenos rebosados, verificóse anoche en el popular Cine Escudero, la función que, a beneficio del eminente actor Julio Ruiz, se había organizado en dos secciones.

Todos los artistas que, desinteresadamente, tomaron parte en el beneficio, cosecharon grandes aplausos, así como el genial Julio Ruiz, que hizo reír grandemente, haciéndonos recordar sus buenos tiempos, en el juguete cómico «Los carboneros».

Merecen elogios los organizadores de esta función, a beneficio del tan aplaudido actor, que aliviará en algo la triste situación en que se encuentra.

Trenes Cádiz, San Fernando

Table with 4 columns: Salidas de Cádiz, De 2.ª Aguada, De San Fernando, and times (9:25, 9:30, 11:15, 15, 15:05, 17:00, 20:05, 20:10).

El edificio de la Cárcel

El señor gobernador civil recibió el siguiente telegrama del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación:

«Para que ministro de Gracia y Justicia pueda resolver con un informe técnico acerca del traslado de los penados por el Estado de esa cárcel, a que se refería uno de sus telegramas, sírvase V. S. requerir el dictámen de ese arquitecto provincial y enviarlo a este Ministerio con la mayor rapidez posible, dándome por anticipado cuenta telegráfica de lo que de él resulte.

Le saluda».

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 19 La Corona de Espinas de Nuestro Señor Jesucristo, San Conrado, Cf., San Gabino, pbro. y mr. y San Alvaro de Córdoba, cf.

SANTO DEL DIA 20 San León, Ob. y Cf.

Jubileo

Día 19.—En la Iglesia de las Descalzas. Día 20.—En la misma iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.

Una misión yanqui en el Vaticano

Acaban de anunciar en la secretaría pontificia de Estado la próxima llegada de una diputación americana, enviada a Su Santidad Benedicto XV por el presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson.

Se guarda un secreto absoluto acerca del objetivo de esta misión.

Sin embargo, se cree que no es extraña a los propósitos de Mr. Wilson de asumir la iniciativa de una mediación para la paz, en la cual, con todo el peso de su autoridad, debería participar el Pontífice, Soberano de los católicos.

Esta misión, naturalmente, llegará a Roma muy bien apoyada por cartas credenciales; pero no estaría revestida de un carácter oficial, puesto que su mandato se limitaría a ponerse de acuerdo con el Vaticano.

En efecto, el presidente Wilson, por su parte, no querría tomar ninguna iniciativa oficial sino después de sentirse apoyado por intervenciones de potencias neutrales europeas y americanas y vislumbrando en todo ello un éxito feliz de sus iniciativas.

En el Vaticano, según se dice, se haría una acogida excelente a los enviados de mister Wilson; pero se aceptaría su proposición con mucha prudencia, porque no se le esconde al Papa la delicadeza extrema de su posición política en relación con los estados europeos, tanto neutrales como beligerantes.

El apoyo del Papa, me acaban de decir, no puede faltar a ninguna iniciativa sería que tienda a concluir este inmenso conflicto por el cual está Europa ensangrentada; pero su intervención no puede extenderse más allá de los límites de una eficaz presión moral, porque se sale de la misión apostólica del Papa toda cuestión económica o territorial, siempre inevitable en las grandes transacciones entre los Estados, sobre todo cuando se encaminan a terminar un conflicto armado.

Por esto, el Papa, aun poniendo a la disposición de los pacificadores eventuales todo el prestigio enorme de su autoridad, no podrá olvidar jamás los límites dentro de los cuales su intervención podría ser posible, y quedará entre estos límites, aun con el propósito de no perjudicar el buen éxito de los mediadores laicos, los cuales pueden entrar perfectamente en la rivalidad entre las potencias que están en guerra.

Esta misión americana llegará a Roma de riguroso incógnito. Es esperada en el Vaticano hacia el

20 del corriente mes, a menos que—como me acaban de decir al oído—no tenga que hacer algunas cosas en Francia. En este caso, su llegada se retrasaría una semana.

Una notificación

La sección de Política del ministerio de Estado publica en la «Gaceta» la siguiente nota:

«De acuerdo con lo anunciado por esta sección en la «Gaceta de Madrid» de 11 del actual, se publica a continuación el texto de la notificación que, con fecha 4 del corriente, dirigió el Gobierno Imperial al embajador de S. M. en Berlín, y éste, a la vez que transmitió telegráficamente, ha remitido por correo la siguiente:

Notificación.—1.º Se declaran teatro de la guerra las aguas que rodean Inglaterra, Escocia e Irlanda, con inclusión de todo el canal de la Mancha.

Desde el 18 de Febrero de 1915 será destruido todo buque mercante enemigo que se presente en el teatro de la guerra arriba indicado, sin que sea siempre posible evitar los peligros que puedan amenazar a la tripulación y a los pasajeros.

2.º Aun los buques neutrales están expuestos a ciertos peligros en el teatro de la guerra, pues visto el empleo de los pabellones neutrales ordenado el 31 de Enero por el Gobierno británico y los azares de la guerra marítima, no siempre será posible evitar que un buque neutral sea víctima de un ataque que haya habido intención de dirigir contra un buque de la potencia enemiga.

3.º No está expuesta a los peligros arriba mencionados la navegación en las aguas septentrionales del archipiélago de las islas Shetland, en las aguas orientales del mar del Norte y, en una zona, por lo menos de 30 millas marinas de ancho, a lo largo de la costa holandesa».

Por nuestra Aeronavegación Nacional

por medio de la Escuela superior de Aeronáutica y de Construcciones Mecánicas de Lausana (Suiza).

Merced a la generosidad de un Meseno, el cual en vista de las circunstancias políticas actuales desea guardar el anonimato, dispone la Escuela Superior Aeronáutica y de Construcciones Mecánicas de Lausana de cinco bolsas para estudiantes, de las cuales una completamente gratuita y cuatro medio gratuitas, a favor de los estudiantes de nacionalidad Española deseando consagrarse al estudio de las ciencias aéreas, en vista de obtener el diploma de Ingeniero-Aeronauta concedido por dicha Escuela.

Nos place en gran manera comunicar esta noticia que nos mandan de Lausana, y deseamos que halle en nuestra juventud estudiosa todo el interés que merece, muy especialmente en este momento de tan intensa actividad militar.

La guerra actual pone cada día más de relieve, la importancia de las escuadras aéreas en la defensa nacional, y puesto que por otro lado su desarrollo y buena organización exigen un personal superior técnico que posea condiciones especiales, y del todo competente en la construcción de buques aéreos, podemos en gran manera de este estímulo dado a nuestro paisanos, que contribuirá sin duda al progreso de nuestra navegación aérea, así como el desarrollo de nuestra preparación militar y a la defensa de nuestro país.

Para evitar las equivocaciones, preciso es recordar que la Escuela Superior de Aeronáutica es de Construcciones Mecánicas de Lausana es un instituto técnico, en el cual se enseñan todas las ciencias relacionadas con la construcción de aeroplanos, globos, dirigibles, motores, hélices, tinglados, etc.

No es una escuela de pilotos, sino de Ingenieros Aeronautas.